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全国首部居家养老服务法
规1月25日提交北京市第十四
届人大三次会议审议。《北京市
居家养老服务条例（草案）》（以
下简称《条例》）如果表决通过
将于今年 5 月 1 日起实施。据
悉，这是北京市人大首次主导
立法。

居家养老是国际上颇为流
行的养老方式，相比以往的养
老院养老的模式，居家养老更
为人性化。因为老人群体长期
聚居，很容易加剧老人的孤独
感以及与社会的割裂感，让老
人更加抑郁、自闭。而居家养
老让老人不用再离开其家庭、
家人，离开其熟悉的社交圈和
生活圈，这对于老年人的身心
健康非常有益。《联合国老年人
原则》就明确指出，“老年人应
尽可能在家里居住，且应该得
到家庭和社区根据每个社会的
文化价值体系而给予的照顾和
保护”。

在发达国家，居家养老已
形成了成熟的运作机制，以美
国为例，社区开辟了各种老人
服务项目，包括送饭上门、送医

上门、送车上门、定期探望、紧
急救助等。出远门时，只要给
市政府相关部门打个电话，专
车会按时开到家门口，办完事
还会把人送回家，许多服务是
免费的。日本则建立了“30 分
钟养老护理社区”，即在距离大
概 30 分钟车程为半径的社区
内，建设配备小型养老护理服
务设施的新型服务社区。这些
发达国家的居家养老率高达
80%~90%。

北京是国内较早推行居家
养老的地区之一，2013 年北京
市出台《关于加快推进养老服
务业发展的意见》中，提出将扶
持居家和社区养老服务发展，
引导社会资本投资养老机构，
鼓励社会力量将企业厂房、商
业设施及其他可利用的社会资
源用于养老服务。2014 年，北
京市投入 2.4 亿元建设了 104
个街道乡镇级养老照料中心，
超额完成 30%，最多给予每家
中心 400 万元的补贴。这些照
料中心直接服务周边 118 万老
年人。今年随着《条例》的通过
和实施，可以预料，居家养老的

发展步伐将进一步加快，令更
多老年人受益。

当然，居家养老作为一项
系统的社会工程，仍有许多难
题待解。例如，关于社区养老
设施配建，这在新建小区不难
解决，可是对于许多老旧小区
而言，可能比较困难；目前社区
医院建设比较薄弱，缺医少药
普遍，居家养老一旦铺开，医护
资源的支持可能将跟不上；老
年餐桌和送餐服务供给和服务
水平有待提升，记者在海淀四
季青镇几个社区走访，发现几
个社区均无老年人食堂，有的
地方自办的老年餐桌曾陷入

“无照”经营的尴尬；大量随儿
女进京养老的外地老人目前未
明确可获得与本地老人同等的
养老服务等等。

希望经过人大代表的认真
审议和社会各界参与讨论，居
家养老条例能就这些问题作出
妥善安排。法规为居家养老

“撑腰”，这是老人之福，愿更多
的老人能尽早享受到完善的居
家养老福利，有一个安稳、舒心
的晚年。

法规为居家养老“撑腰”是老人之福
□新会

黑龙江省讷河监狱近日曝
出一桩惊天丑闻：在押犯王某
居然通过手机裸聊等方式发展
了数位情人，并骗财 11 万元。
高墙内成了“猎艳场”，一时间
舆论大哗。

目前，王某涉嫌诈骗一案
业已侦查终结，多名涉事民警
和责任人也受到了追究。但围
观者仍然满腹疑问：在押犯在
戒备森严的监狱中何以如此自
由？会见室设有监控，王某又
是如何在高墙内“猎艳”的？这
所监狱究竟还能不能好好对犯
人进行改造了？正因为该丑闻
太多细节不合常理，已进行的
究责也难称“严厉”。

舆论倒逼之下，黑龙江省
司法厅、监狱管理局联合工作
组日前已进驻讷河监狱开展调
查。针对在押犯王某与被害人
是否曾在监狱中发生性关系，

监狱民警予以否认。但联合调
查组试图调取相关视频，狱方
却以时间长找不到为由，不能
提供。据称调查组目前正在试
图恢复视频，寻找突破。

此案调查结果的公布还有
待时日。连日来，网上出现了大
量针对讷河监狱的调侃、戏谑与
反讽，甚至有网民将讷河监狱贴
上了“单身狗的圣地”“脱单至高
学府”等标签。但回归司法，我
们仍要超越情色丑闻，找到监狱
乱象的法定责任所在。

网民可以围观一个“情色
丑闻”，司法调查却要谨守司法
边界，别打错了靶子。据媒体
援引讷河监狱关于《齐齐哈尔
市齐嫩地区人民检察院纠正监
管违法检察建议书》的回复所
述，有关此事件的责任追究主
要是撤职、免职、警告和记过几
种处理方式。其实，不管是警

告，还是记过，抑或撤职，都是
行政处分。而更关键的问题其
实在于：此事件中难道就没有
民警涉嫌渎职犯罪？如监狱法
明确规定，罪犯收受物品和钱
款，应当经监狱批准、检查。监
狱警察不得违反规定，私自为罪
犯传递信件或者物品等。王某的
多部手机是如何进入监区的？王
某如何仅靠装病就躲过了劳动改
造？服刑人员使用手机要关禁
闭 15 天，两年内不能减刑，王
某是如何保持日常手机网聊
的？监管民警的种种不合规究
竟是渎职还是猫鼠合污？

“从严治警”是硬性要求，
不能流于口号。对讷河监狱的
司法调查也应跳出媒体关注的

“情色”这一“焦点”，直指刑事
责任和行政责任。这才是政法
机关防范下一幕监狱情色丑闻
的自救之道。

监狱乱象网民看热闹司法找门道
□王云帆

中央和国家机关本级取消的公务用车 1
月 25 日在京举行首场拍卖会。值得注意的
是，此次公车拍卖实行“车牌分离”，参与竞拍
的车辆车牌号将被交管部门回收。

如果这次拍卖是公车带牌拍卖，关注率无
疑比现在要高很多，成交价也会更理想。但有
关方面却采取了“车牌分离”（“裸拍”）的方式
来拍卖，对此，坊间有两种截然不同的观点，一
种观点认为带牌拍卖不会增加北京汽车增量，
完全可行；而且，公车带牌拍卖还能让国有资
产保值增值。

另一种观点则认为，“裸拍”才更公平合
理，理由是，带牌拍卖会变成“有钱人的游戏”，
对于参加车牌摇号的市民不公平。另外，“裸
拍”还给了外地人参与竞拍中央和国家机关公
车的机会。相比而言，公车“裸拍”似更为稳
妥，也更彰显公平公正原则。

这是因为，公车拍卖的实质应该是处理公
车、推进公车改革，如果是带牌拍卖，实质上变
成了处理公车车牌，因为在北京这样的严格限
制机动车车牌的城市，很多人更看重的其实是
车牌而不是公车，所以，如果是带牌拍卖，准确
地说是拍卖公车车牌，这的确会变成“有钱人
的游戏”。

为此，无论是目前已限牌的城市，还是没
有限牌的城市，在推进公车改革、处理公车时，
都值得借鉴公车“裸拍”方式。对于已经限牌
的城市来说，“裸拍”有利于控制城市车辆——
因为一部分公车可能会被外地买家拍走，也有
利于公平透明。

对没有限牌的城市来说，似乎没有“裸拍”
的必要，但仍有必要实行“裸拍”，因为很多公
车车牌号是“特权车牌”，往往能享受特殊待
遇。即使“特权车牌”和公车一起被拍卖，以后
也有可能受到关照。因而，要处置的所有公
车，车牌都应该回收，不应该再出现。

（相关报道见昨日A5版）

公车“裸拍”
不妨成为“标配”

□冯海宁

摘要┃网民可以围
观一个“情色丑闻”，司法
调查却要谨守司法边界，
别打错了靶子。王某如何
仅靠装病就躲过了劳动改
造？服刑人员使用手机要
关禁闭15天，两年内不能
减刑，王某是如何保持日
常手机网聊的？监管民警
的种种不合规究竟是渎
职还是猫鼠合污？应跳出

“情色”这一“焦点”，直指
刑事责任和行政责任。

摘要┃居家养老是
国际上颇为流行的养老方
式，相比以往的养老院养
老的模式，居家养老更为
人性化。法规为居家养老

“撑腰”，这是老人之福，愿
更多的老人能尽早享受到
完善的居家养老福利，有
一个安稳、舒心的晚年。

上海外滩踩踏事故之
后，一些地方的庆祝活动被
叫停：杭州灵隐寺取消腊八
节寺庙内的免费送粥活动，
上海豫园新春民俗灯会、松
江方塔园元宵灯会等停办，
不少地方的大型文艺晚会也
因“安全考虑”取消。

专家指出，安全问题固
然重要，但“怕出事”而“一禁
了之”，让市民“有节难过”，
也是另一种“责任缺失”。

新华社发 朱慧卿 作

“一禁了之”

备受彩民瞩目的“双色球 5 亿派奖”最后
一期开奖电视直播在没有事先预告的情况下
突然被取消。尽管官方紧急通知称系技术故
障，又在延迟近2个小时后公布了当期中奖号
码，这些补救措施丝毫未能打消网民对推迟开
奖“暗箱操作”的质疑。

对于推迟开奖的原因，民政部官方回应
称，重庆福彩销售系统在数据汇总中出现异
常，未能及时完成汇总和传输。不少网民对此
并不认同，质疑“编故事”“造假”“演戏”。取消
直播、推迟开奖引发质疑，不仅让人看到了诚
信体系建设的重要性，还让人看到了社会对一
些机构提升公信力的迫切期待。

网民的担忧并非空穴来风。近年来，彩票
资金“经手环节多”“觊觎部门多”“个人权力
大”等问题成为群众反映强烈的突出问题。

公信力是彩票事业的生命线，更是所有公
益组织的安身立命之本。近年来，有关公益组
织的质疑声同样持续不断，原因依旧在于缺乏
公开透明、体制化监管的大环境。很难想象一
个连自身清白都无法证明的公益行业，又如何
能实现兼济天下的美好理想？公信力本就很
难建立，更应倍加呵护，绝不容许一再透支。

当务之急，应加强技术系统建设，避免再
次因技术原因突然“哑火”，让公信力大打折
扣；还应加强彩票等公益事业诚信体系建设，
把制度完善作为紧迫的命题，用完善的监督体
系和问责机制来夯实公信力的基石，让缺席的
第三方和社会监督机制迅速归位，打消公信力
种种疑云。 （相关报道见今日A11版）

技术故障敲响
彩票公信力警钟

□冯国栋

言近意远 似少实多

解决老年人精神空虚的问题，家庭首当其冲，子女要多关心老年人的精神
诉求，多花时间陪伴他们。但是，最重要的还是政府的责任。政府应更多用经
济杠杆，用政策扶持和法律来促进家庭、社会组织齐心协力解决老年人精神需
求问题，让老年生活更加“有趣”。 ——杨 涛（知名时评人）

摘要┃公车拍卖的实质应该是处理公
车、推进公车改革，如果是带牌拍卖，实质上变
成了处理公车车牌。无论是目前已限牌的城
市，还是没有限牌的城市，在推进公车改革、处
理公车时，都值得借鉴公车“裸拍”方式。


